

Alcañiz y el general García y Loygorri

Pablo Gil Ruiz

Artículo ofrecido al Archivo Municipal de Alcañiz por el autor del libro sobre Martín García y Loygorri, como homenaje y recuerdo al cumplirse los doscientos años de su fallecimiento.



Retrato del general García y Loygorri
Conservado en el Archivo Municipal de Alcañiz

La ciudad de Alcañiz está geográficamente situada al sur del río Ebro, en el Bajo Aragón. El ilustre García y Loygorri nació en Corella, ciudad situada en la Ribera navarra, muy próxima y al sur del río Ebro. Tanto Alcañiz como Corella tienen en sus cercanías una Estanca o embalse, parajes de gran valor natural, de ocio y regadío.

Alcañiz y el artillero García y Loygorri están históricamente vinculados desde el 23 de mayo de 1809, fecha de la batalla de Alcañiz contra los franceses en la que Loygorri mandó con singular acierto la artillería española.

Como se expresa en el Obelisco, levantado por los Alcañizanos en 1909: “La increíble serenidad de nuestros artilleros, aguardando al enemigo, sin hacer disparos, hasta casi tocar las bocas de los cañones, decidió la victoria en favor de España”.

Por esta acción heroica, el brigadier Loygorri fue ascendido a Mariscal de Campo y se le concedió la primera Laureada de la Artillería española. Loygorri fue condecorado, también, con la Cruz de Distinción de Alcañiz, como a todos a los que combatieron y rechazaron con mucha gloria al ejército del general Suchet en la batalla de Alcañiz.

Los habitantes de Alcañiz, que ya se habían distinguido en su lucha contra la invasión francesa, apoyaron al ejército español que mandaba el general Blake.

La batalla de Alcañiz tuvo una gran repercusión y pudo haber supuesto la inmediata liberación de Zaragoza y, con mucha probabilidad, la expulsión de los franceses del territorio nacional en ese año. Pero las circunstancias y la suerte de las consecutivas batallas de María y Belchite, en junio de 1809, desfavorables al ejército español, retrasaron, desgraciadamente, la liberación de la península cuatro largos años.

Alcañiz unió a los generales Blake y Loygorri, de gran prestigio y capacidad, durante toda su vida, en un periodo muy agitado de nuestra historia. El hijo del general Blake reflejaba en un documento sobre la batalla de Alcañiz, cuarenta años más tarde, ese estrecho vínculo, de dos personajes únicos en la guerra de la independencia. Manifestaba, también, cierto respeto por el mariscal francés Suchet, probablemente el mejor general de Napoleón, que hizo patente su consideración por los generales Blake y Loygorri.

Los descendientes del general Loygorri han continuado y reforzado, con generosidad y recuerdo por el benemérito general, esa relación mutua con la ciudad de Alcañiz.

Las circunstancias históricas y detalles vienen recogidos en un libro publicado como homenaje y recuerdo al cumplirse, en 2024, los doscientos años del fallecimiento del laureado Martín García y Loygorri.



Portada de la publicación por el Ministerio de Defensa del trabajo de Pablo Gil Ruiz sobre Martín García y Loygorri

Coincide la vida de este insigne y noble Artillero con la época de los reyes Carlos III, Carlos IV y Fernando VII. Periodo muy convulso de nuestra historia de finales del siglo XVIII y principios del XIX.

Comienza su vida en su tierra natal de Corella, y en el Real Colegio de Segovia alcanza su graduación como subteniente de artillería en 1776; afronta su intensa vida militar operativa en 1777 hasta su nombramiento como Director de la Artillería española, en 1810, que lidera durante doce años.

Sus relaciones con Luis Daóiz y Torres, el general Joaquín Blake y Joyes, su Familia, Condecoraciones e Iconografía consolidan la semblanza del general Loygorri.



Obelisco conmemorativo de la batalla de Alcañiz. Santuario de Pueyos

Enlace de información sobre la publicación

<https://publicaciones.defensa.gob.es/la-tenacidad-en-los-principios-y-el-ejemplo-martin-garcia-y-loygorri-1759-1824-libros-pdf.html>